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1374 омича
прошли обучение  

по программе  
«Содействие  
занятости»  

для дальнейшего  
трудоустройства  

в сфере ОПК.
(mtsr.omskportal.ru)

 Цифра дняПрофсоюзы покорили 
марафонскую классику

 Цитата дня
Председатель 

ФНПР

Михаил  
ШМАКОВ:

в интервью  
«Российской газете»  

поднял проблему 
большой разницы 

зарплат  
между регионами:

«Можно выделить 
две ключевые пробле-
мы в сфере оплаты 
труда в бюджетной 
сфере: низкий размер 
заработной платы и 
ее высокая межреги-
ональная дифферен-
циация. В 2023 году 
разница между сред-
ней зарплатой врачей 
и учителей в самом 
высокооплачиваемом 
регионе и самом низ-
кооплачиваемом со-
ставила 5 и 5,5 раза 
соответственно.

Если посмотреть 
данные Росстата, 
средняя заработная 
плата врачей в 2023 
году составила 53 739 
рублей в Республи-
ке Ингушетия (это 
самое низкое значе-
ние) и 268 806 рублей 
в Чукотском авто-
номном округе - то 
есть в 5 раз больше. 
Дифференциация по 
заработной плате 
у учителей состав-
ляет 5,5 раза: от  
25 959 рублей в Рес-
публике Ингушетия 
до 142 692 рублей в 
Чукотском автоном-
ном округе. Такая си-
туация приводит к 
перетоку кадров в 
регионы, где платят 
высокие зарплаты: 
Чукотский и Ханты-
Мансийский автоном-
ные округа, Москву, 
Санкт-Петербург».

(rg.ru)

К команде ФОП присоединился председатель Федерации профсоюзов Оренбуржья 
Ярослав Чирков (на фото - третий слева), 

который вышел на самую сложную марафонскую дистанцию в 42,195 км. 
В SIM-2024 участвовало более 5,5 тысячи легкоатлетов  

из почти 50 российских регионов, а также из зарубежных стран:  
Австралии, Великобритании, Греции, Индии, Казахстана,  

Кении, Беларуси, Эфиопии, Чили.  
Они преодолевали одну из трех дистанций: 3, 10 и 42,195 км.

Окончание на с. 4.
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Факты и комментарии

«Полет» отметил день рождения

60 лет с заботой и энергией

Празднование юбилея прохо-
дило в Центре творческого разви-
тия и гуманитарного образования. 
Здесь собрались председатели 
первичных профсоюзных органи-
заций, ветераны профдвижения и 
сегодняшние профактивисты, ру-
ководители предприятий омской 
энергетики. В мероприятии при-
няли участие руководитель де-
партамента правовой работы, го-
сударственной службы, кадров и 
организационного обеспечения 
Министерства энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства Ом-
ской области Ольга Спиридонова, 
заместитель директора департа-
мента по делам молодежи, физи-
ческой культуры и спорта адми-
нистрации города Омска Николай 
Тивелёв, председатель Федерации 
омских профсоюзов Сергей Моисе-
енко, представитель Центрального 
комитета Общественной организа-
ции «Всероссийский Электропроф-
союз» по Сибирскому Федерально-
му округу Анатолий Толстиков. 

Праздничная программа на-
чалась с демонстрации фильма 
«60 лет с заботой о людях труда» об 
истории профсоюзной организа-
ции, изменениях в ней, связанных 
с различными периодами развития 
страны. Труд профсоюзных активи-
стов, молодых специалистов, вете-

ранов не остался незамеченным. В 
честь юбилея вручались Почетные 
грамоты Правительства Омской 
области, администрации города 
Омска, Федерации независимых  
профсоюзов России, Всероссий-
ского Электропрофсоюза, Федера-
ции омских профсоюзов, нагрудные 
знаки Общественной 
организации ВЭП «За 
развитие социально-
го партнерства», «За 
содружество», «За ак-
тивную работу в проф- 
союзе», Почетные гра-
моты ОмскОО ВЭП, на-
грудный знак «Ветеран  
профсоюза». Всего на-
град различного уров-
ня было удостоено бо-
лее 30 человек.

«Путь, пройден-
ный отраслевым об-
комом профсоюза за 
60 лет, не был про-
стым и гладким. Но профсоюзы 
достойно отвечали на все вызо-
вы времени, сохранили традиции 
и продолжают решать свою глав-
ную задачу по обеспечению со-
циально-трудовых прав и эконо-
мических интересов работников 
отрасли, - отметил в своей привет-
ственной речи Александр Кобылкин. 
- Выражаю искреннюю благодар-

ность ветеранам профсоюзно-
го движения, внесшим большой 
вклад в становление и развитие 
областной организации».

«От имени президиума Фе-
дерации омских профсоюзов по-
звольте пожелать вам, уважаемые 
коллеги, здоровья, благополучия. 

Омской областной организации 
ВЭП - успехов в ответственной ра-
боте на благо членов профсоюза, 
новых достижений и свершений в 
многогранной профсоюзной дея-
тельности», - такие слова адресовал 
собравшимся Сергей Моисеенко.

Настойчивости и сплоченности 
в солидарных профсоюзных действи-
ях, стабильной работы и движения 

вперед к поставленным целям поже-
лал профактивистам Анатолий Тол-
стиков. С поздравлениями и добры-
ми пожеланиями к присутствующим 
обратились заслуженный энерге-
тик Российской Федерации, предсе-
датель региональной общественной 
организации ветеранов (пенсионе-
ров) войны, труда, вооруженных сил и 
правоохранительных органов по Ом-
ской области  Евгений Иванович Бе-
лов, ветераны энергетики - предсе-
датель совета ветеранов АО «ТГК-11»  
Борис Федорович Панов и председа-
тель совета ветеранов АО «Омск РТС» 
Виктор Павлович Суворов.

Программу торжества украси-
ли эффектные концертные номера. 
Немало ярких зрелищ и позитивных 
эмоций гостям праздника подари-
ли ансамбль «Солнышко», солист-
ка Омской филармонии Анна Шинко-

вая, образцовая хореографическая 
группа Заслуженного коллектива на-
родного творчества Российской Фе-
дерации «Омский государственный 
детский ансамбль», солисты ан-
самбля Культурного центра УМВД 
России по Омской области, танце-
вальный проект «Малина» и другие 
выступающие. 

Праздник завершился, а 
жизнь и работа продолжаются! 
Ведь юбилей - это не просто оче-
редная дата в истории профсою-
за, это возможность познать силу 
и мощь сплоченной команды еди-
номышленников, готовой не только 
сохранять традиции, но и поднять 
на новый уровень приоритетные 
направления своей деятельности.

На фото: Александр Кобылкин 
вручает награду ветерану 

энергетики Борису Панову.

«Омские профсоюзы - детям города Стаханова!»

Перед началом предыдущего учебного года она была 
адресована школьникам, обучающимся в городе, над которым 
шефствует Омская область. Тогда с помощью регионально-
го отделения Общероссийского народного фронта, реализую-
щего масштабный проект «Всё для Победы!», были направлены 
новые ранцы, ручки, карандаши, тетради, дневники, альбомы, 
краски, кисти… Приобретались разнообразные школьные при-
надлежности Федерацией омских профсоюзов и всеми ее член-
скими организациями. А в преддверии Нового года для стаха-
новских ребятишек представители Федерации и ее членских 
организаций доставили в пункт приема гуманитарной помощи 
новогодние подарки - всего около 1400 коробок со сладостями.

«Накануне нынешнего учебного года стахановским 
детям мы направляем необходимые школьные принад-
лежности. В этот раз их собрали на общую сумму более 
миллиона рублей. Мы хотим максимально подготовить 
ребятишек к образовательному процессу, а подобные 
благотворительные акции продолжатся и в будущем», - 
рассказал председатель ФОП Сергей Моисеенко.

«Отмечу, что между Федерацией омских профсо-
юзов и Координационным советом председателей ор-
ганизаций профсоюзов города Стаханова Луганской 
Народной Республики подписано соглашение о сотруд-
ничестве. Этот факт дает возможность укрепления и 
развития взаимоотношений между нашими профсоюз-
ными организациями. Федерация оказывает консульта-
ции и методическую помощь профсоюзам в работе в го-
роде Стаханове», - подчеркнул он.

Руководитель исполкома ОНФ в Омской области Сюзан-
на Егиян сообщила, что уже третий год Общероссийский на-
родный фронт реализует проект «Всё для Победы!»: «В его 
рамках мы организуем гуманитарный сбор для детей 
подшефного нам города Стаханова. В этом нам помо-

гают профсоюзные, бюджетные организации региона, 
предприниматели, простые омичи, которые приносят 
канцелярские товары. Эта акция продлится по 15 авгу-
ста, всё необходимое можно принести по адресу: про-
спект Карла Маркса, 4, кабинет 223».

Для Федерации, отраслевых обкомов профсоюзов и 
первичек - это далеко не разовые акции поддержки. Прак-
тически с самого начала СВО омские профсоюзы оказыва-
ли помощь жителям Луганской и Донецкой Народных Ре-
спублик, военнослужащим и сотрудникам силовых структур, 

которые выполняют свой служебный, воинский, гражданский 
долг, принимая участие в специальной военной операции. 
Бойцам на передовой направлялись посылки с продоволь-
ствием, теплой одеждой, медикаментами, средствами гиги-
ены… Семьям мобилизованных из профбюджета выплачива-
лась материальная помощь. Всего же в денежном выражении 
на поддержку участников спецоперации и жителей ЛНР и ДНР 
Федерацией омских профсоюзов и ее членскими организа-
циями направлено порядка 7 млн рублей в 2023 году. В 2024 
году, на сегодняшний момент, - более 8 млн рублей.

На прошлой неделе, 6 августа, состоялось 
торжественное мероприятие, посвященное 60-летию 

со дня основания Омской областной организации 
Общественной организации «Всероссийский Электропрофсоюз».  

Участие в организации праздничного мероприятия 
принял и профком, возглавляемый Владимиром Алексе-
евым. Заводская первичка, кстати, достигла того же по-
чтенного возрастного рубежа, как и само производствен-
ное объединение «Полет». На торжественной встрече 
присутствовали представители молодежного совета, всех 
цеховых профорганизаций.

Открыла собрание руководитель департамента по 
управлению персоналом ПО «Полет» Юлия Ермохина. 
Тепло поздравили коллектив с праздником генераль-
ный директор АО «ГКНПЦ им. М. В. Хруничева» Алексей 
Варочко, первый заместитель Министра промышлен-
ности и научно-технического развития Омской обла-

сти Игорь Лукьянов, руководитель филиала АО «ГКНПЦ  
им. М. В. Хруничева» в г. Омск  - директор ПО «Полет» 
Виктор Шулико.

Лучшим работникам и ветеранам объединения были 
вручены награды. В текущем году пять «полетовцев» удо-
стоены Почетных грамот Правительства Омской области, 
семь - Почетных грамот Минпрома Омской области, четы-
ре - Благодарственных писем Минпрома Омской области. 
На Доске почета предприятия по итогам года - снова десять 
портретов ударников производства. Звание «Заслуженный 
ветеран объединения» присвоено восьми заводчанам. По-
четные грамоты ПО «Полет» вручены десяти работникам и 
трем неработающим ветеранам предприятия.

В теплой душевной атмосфере прошло торжественное собрание, 
посвященное 83-й годовщине со дня рождения предприятия.

Под таким названием прошла уже традиционная 
для Федерации омских профсоюзов акция.
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О плюсах и минусах в цифрах 
и фактах

Итоги реализации соглашений разного уровня были в центре внимания на заседании 
областной трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений

К укреплению 
соцпартнерства на уровне 

области, города… 
Если говорить об итогах со знаком «плюс», 

то наиболее эффективно были реализованы 
обязательства раздела «Экономическая поли-
тика». Так, улучшился по сравнению с предыду-
щим годом показатель прироста валового ре-
гионального продукта. Для сравнения: в 2022 
году он составил 86 процентов по отношению 
к предшествующему периоду, а в 2023-м - поч-
ти 102 процента. В полной мере выполнен так-
же раздел «Развитие рынка труда и содействие 
занятости населения». 

В реализации остальных направлений от-
мечены и слабые места. Что касается заработ-
ной платы, то обязательство по увеличению 
числа коллективных договоров, предусматри-
вающих ее индексацию, вновь не выполнено. 
Напротив, количество таковых сократилось с 
273 до 247. Наиболее серьезные показатели 
снижения зафиксированы в Саргатском, Зна-
менском и Исилькульском районах. Несколько 
сглаживает ситуацию тот факт, что в Омском и 
Нововаршавском районах выросло число кол-
договоров, включающих индексацию. 

Определенные недостатки зафиксирова-
ны и в выполнении раздела, связанного с охра-
ной труда и экологической безопасностью. В 
2023 году на 2,5 процента увеличилась доля за-
нятых на работах с вредными или опасными ус-
ловиями труда. В первую очередь это объясня-
ется ростом объемов производства, в том числе 
в оборонно-промышленном комплексе, а также 
импортозамещением, и, соответственно, значи-
тельным увеличением количества работающих. 

Наибольшее число пробелов просматри-
вается в реализации пунктов раздела «Развитие 
социального партнерства и координация дей-
ствий сторон соглашения». Проблемы в следу-
ющем. Не удается сдержать снижения удельно-
го веса коллективных договоров, заключенных у 
работодателей с общей численностью работни-
ков более 15 человек, добиться отсутствия за-
долженности по профсоюзным взносам. В числе 
отрицательных нюансов 2023-го также и то, что в 
этот период не осуществляло свою деятельность 
территориальное объединение работодателей 
Москаленского района. Это аспекты, требующие 
более пристального внимания сторон. 

Однако стоит выделить и позитивные ре-
зультаты в сфере укрепления социального пар-
тнерства. Обозначился прогресс в выполнении 
показателя, касающегося увеличения вновь соз-
данных первичных профсоюзных организаций. 
В 2022 году таковых образовалось пять - дина-
мики роста по сравнению с предшествующим 
периодом не наблюдалось. А в 2023-м сформи-
ровано уже 11 первичек - в отрасли образова-
ния, госучреждениях, АПК и войсковых частях.

На заседании была также дана оценка вы-
полнению в аналогичном периоде соглашения о 
регулировании социально-трудовых отношений 
и связанных с ними экономических отношений 
на территории города Омска. Как было конста-
тировано, из 129 его обязательств 122 выпол-
нены в полном объеме, то есть оно реализовано 
на 95 процентов, а этот результат на 2 процен-
та выше, чем годом ранее. В частности, отмеча-
лась эффективное сотрудничество сторон в во-
просах содействия занятости населения, в том 
числе лиц предпенсионного возраста, обеспе-
чения качества и доступности профориентаци-
онных услуг для различных возрастных и соци-
альных групп, развития системы оздоровления, 
отдыха детей и подростков, летней трудовой 
занятости, формирования комфортной город-
ской среды. В четвертом квартале 2024-го бу-
дет проведена работа по подготовке террито-
риального соглашения на 2025 - 2027 годы.

…и отрасли
Члены трехсторонней комиссии уделили 

внимание ходу реализации и одного из отрас-
левых соглашений - по автомобильному пасса-
жирскому транспорту Омской области. Доку-
мент заключен на 2022 - 2025 годы. Подробный 

анализ, касающийся выполнения предусмо-
тренных обязательств, представила руководи-
тель департамента транспорта Министерства 
транспорта и дорожного хозяйства Омской об-
ласти Екатерина Кочеткова. 

В регионе реализуется достаточно мас-
штабный комплекс мероприятий, направленных 
на развития автомобильного пассажирского 
транспорта и обеспечение занятости работ-
ников. В рамках государственной программы 
«Развитие транспортной системы в Омской об-
ласти» выделены субсидии АО «Омскоблавто-
транс», что обеспечило гарантированное пре-
доставление обществом транспортных услуг 
населению в течение 2023 года и истекшем пе-
риоде 2024-го по 136 муниципальным и межму-
ниципальным маршрутам, а также трем между-
городним. Стабильно работают 6 автовокзалов 
и 24 автостанции на территории региона. Ока-
зана финансовая поддержка местным бюдже-
там муниципальных образований на организа-
цию транспортного обслуживания населения. 
Проводится цифровая трансформация услуг, 
обновляется автобусный пассажирский парк пу-
тем участия в федеральных проектах. 

Обком профсоюза работников автомобиль-
ного транспорта и дорожного хозяйства, воз-
главляемый Александром Илюхиным, не оста-
ется в стороне от любых процессов, связанных 
с развитием отрасли. Регулярно проводятся ра-
бочие встречи с руководством АО «Омскоблавто-
транс». Совместная деятельность профсоюзной 
стороны, профильного министерства и админи-
страции предприятия приносит положительные 
результаты и способствует выполнению отрас-
левого соглашения.

В АО «Омскоблавтотранс» действует кол-
лективный договор, заключенный с учетом мне-
ния профоргана. Им закреплен существенный 
спектр льгот и гарантий для работников. Не реже 
одного раза в год на предприятии производит-
ся индексация заработной платы. Сохраняются 
все виды доплат и надбавок, установленных от-
раслевыми нормативными документами, а так-
же предусмотренных законодательством. Так, 
работа в выходные и нерабочие праздничные 
дни, ночное и сверхурочное время оплачивает-
ся в двойном размере. По желанию может пре-
доставляться дополнительное время отдыха. 
Оплата простоя по вине работодателя произво-
дится в размере 2/3 средней заработной платы. 
По согласованию с профсоюзным комитетом 
установлены надбавки и доплаты за особые ус-
ловия и интенсивность труда, классность (води-
телям служебных автомобилей), непрерывный 
стаж работы, профессиональное мастерство, 
многосменный режим…

Совместно с профсоюзной стороной в 
АО «Омскоблавтотранс» реализуется широкий 
комплекс мероприятий по охране труда, соз-
даны условия для общественного контроля в 
этой сфере, осуществляемого уполномоченны-
ми профкома. Режим рабочего времени уста-
новлен в соответствии с правилами внутрен-
него трудового распорядка, графиком работы, 
опять же согласованными с профорганом. По 
инициативе профсоюзного актива организова-
на работа буфета, для восстановления сил во-
дителей в перерыве между сменами созданы 
необходимые санитарно-бытовые условия, на 
базе технического центра организована ком-
ната отдыха, укомплектованная мягкой мебе-
лью, столами, стульями, микроволновой печью. 
Есть где отдохнуть и на территории автовокзала 
г. Омска. Членам профсоюза предоставляется 
возможность бесплатно посещать спортивно-
оздоровительный комплекс, для остальных ра-
ботников предприятия действует 20-процент-
ная скидка. 

Обком профсоюза активно участвует в ме-
роприятиях, направленных на повышение пре-
стижа профессии водителя. Так, в прошлом году 
по случаю празднования Дня работника автомо-
бильного транспорта представители отрасле-
вого Министерства и облпрофорганизации со-
вместно провели торжественное награждение в 
здании Правительства Омской области.

К росту зарплаты 
и производства

Участники заседания сосредоточили вни-
мание и на важном финансовом вопросе - о вы-
полнении «майских» указов Президента Россий-
ской Федерации и мерах по повышению оплаты 
труда иных категорий работников государствен-
ных и муниципальных учреждений Омской об-
ласти. Стоит подчеркнуть, что зарплата всех 
десяти категорий работников, на которых рас-
пространяются названные указы, по итогам 2023 
года по отношению к 2022-му выросла. Прав-
да, целевого индикатора удалось достичь толь-
ко по оплате труда преподавателей и мастеров 
производственного обучения профессиональ-
ных образовательных организаций, реализую-
щих программы начального и среднего профо-
бразования. По остальным девяти категориям 
наблюдается отклонение от целевого показате-
ля не более пяти процентов. Конкретные цифры 
по итогам прошлого года выглядят так. Средний 
уровень оплаты труда педагогических работни-
ков образовательных учреждений общего об-
разования составил 43 462,7 руб., дошкольных 

образовательных учреждений - 37 369 руб., ор-
ганизаций дополнительного образования детей 
- 41 941,9 руб. По системе здравоохранения рас-
клад следующий: средняя заработная плата вра-
чей достигла 83 476,8 руб., среднего медпер-
сонала - 41 400,7 руб., младшего - 42 156,2 руб. 
Зарплатный показатель у работников культуры 
в среднем составил 42 306,5 руб., у социальных 
работни-ков - 41 499,9 руб. 

Кроме того, Правительством Омской об-
ласти ежегодно принимаются меры по обе-
спечению повышения оплаты труда иных 
категорий работников государственных и му-
ниципальных учреждений Омской области. 
Речь идет о тех, кого не охватывают президент-
ские указы, и о не являющихся низкооплачива-
емыми. Так, в конце 2023 года региональным 
Правительством принято распоряжение о по-
вышении оплаты труда таких работников на 5,5 
процента с 1 января 2024-го.

Ситуация в агропромышленном комплек-
се региона также стала частью повестки дня на 
заседании трехсторонней комиссии. В частно-
сти, разговор шел о мерах, направленных на 
развитие отрасли и стабилизацию цен на соци-
ально значимые продукты питания. Таковые, как 
сообщил первый заместитель Министра сель-
ского хозяйства, пищевой и перерабатывающей 
промышленности региона Олег Колесников, 
реализуются в соответствии с двумя важными 
стратегическими документами - государствен-
ной программой эффективного вовлечения в 
оборот земель сельскохозяйственного назна-
чения и развития мелиоративного комплек-
са Российской Федерации и государственной 
программой Омской области «Развитие сель-
ского хозяйства и регулирование рынков сель-
скохозяйственной продукции, сырья и продо-
вольствия Омской области». 

Предусмотренные в их рамках бюджетные 
средства будут направлены на развитие при-
оритетных отраслей регионального АПК, рост 
объемов производства и переработки сель-
хозпродукции, повышение эффективности ис-
пользования земельных ресурсов и увеличение 
плодородия почв, создание условий для дея-
тельности малого агробизнеса, выход на новые 
внешние рынки сбыта. Планируется также бо-
лее широкое привлечение инвестиций, кредит-
ных ресурсов в АПК для закрепления квалифи-
цированных кадров в аграрном секторе. 

С учетом мнения каждой из сторон со-
циального партнерства по итогам заседания 
областной трехсторонней комиссии приня-
ты решения, касающиеся рассмотренных со-
вместных направлений работы. 

Елена ГЕНЕРАЛОВА.

Сначала предметом рассмотрения на заседании, которое провела Министр труда Сначала предметом рассмотрения на заседании, которое провела Министр труда 
и социального развития региона Ирина Варнавская, стало выполнение обязательств соглашения о соцпартнерстве и социального развития региона Ирина Варнавская, стало выполнение обязательств соглашения о соцпартнерстве 

между Правительством Омской области, Федерацией омских профсоюзов и региональным объединением работодателей. между Правительством Омской области, Федерацией омских профсоюзов и региональным объединением работодателей. 
Действие его рассчитано на 2022 - 2024 годы, а на обсуждение комиссии были вынесены конкретно результаты 2023-го. Действие его рассчитано на 2022 - 2024 годы, а на обсуждение комиссии были вынесены конкретно результаты 2023-го. 

В течение этого периода, по данным рабочих групп, намеченные показатели достигнуты по 24 из 29 критериев оценки.В течение этого периода, по данным рабочих групп, намеченные показатели достигнуты по 24 из 29 критериев оценки.
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Как же выглядит кадровый дефицит применительно к до-
школьным учреждениям областного центра? Заместитель дирек-
тора департамента образования администрации Омска Богдан 
Дацюк привел такие данные: «Ежемесячно в дошкольных обра-
зовательных организациях, подведомственных департаменту, су-
ществует более двухсот педагогических вакансий. По состоянию 
на 15 мая имелось 230 вакансий по педагогическим должностям. 
Самые востребованные из них - воспитатель (176 вакансий), му-
зыкальный руководитель (26) и педагог-психолог (11)».

…«Ищу человека!», - так звучит известное с античности 
крылатое выражение, авторство которого приписывают то фи-
лософу Диогену, то баснописцу Эзопу. В обоих сюжетах при 
этом присутствует зажженная лампа, с которой философ (или 
баснописец) ходит по городу среди бела дня. В наши дни пои-
ски нужного специалиста обходятся без лампы, в ходу теперь 
другие методы. Однако все они напоминают забрасывание в 
воду крупноячеистой сети, точечные попадания невозможны, 
за руку нужного человека не привести никак - хоть с лампой, 
хоть без. Но это те способы, которыми реально располагают 
заинтересованные ведомства.

Итак, информация о вакансиях, как сообщил Богдан Да-
цюк, размещена на сайте департамента образования и на пор-
тале Государственной службы занятости населения Омской 
области, а также на единой цифровой платформе в сфере за-
нятости и трудовых отношений «Работа в России». Кроме того, 
руководители образовательных учреждений самостоятельно 
подыскивают кандидатов на вакантные должности.

По словам Богдана Дацюка, в числе мероприятий, при-
званных обеспечить прорыв из заколдованного кадрового круга, 
значатся следующие: организация встреч руководителей обра-
зовательных учреждений с выпускниками и старшекурсниками 
педагогического университета, педагогического колледжа № 1, 
музыкально-педагогического колледжа; проведение профори-
ентационной работы со школьниками; открытие в школах горо-
да профильных психолого-педагогических классов; предостав-

Заметки с заседания территориальной трехсторонней комиссии Заметки с заседания территориальной трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых отношенийпо регулированию социально-трудовых отношений

За всю историю марафона на его 
старт вышли более полумиллиона чело-
век. В этом году Сибирский международ-
ный марафон вернулся на свое историче-
ское место - Соборную площадь города. 
Вся трасса марафона пролегает вдоль 
Иртыша. Массовый забег в очередной 
раз объединен с Кубком России.

На 10 км вышли 2088 бегунов. Пер-
вым стал Артем Попов из Абакана (30 
минут 20 секунд). Вторым пришел Петр 
Швецов из Новосибирска (31 минута 10 
секунд), а 3-е место занял омич Михаил 
Кульков (31 минута 33 секунды).

У женщин на «десятке» лидирова-
ла омичка Марина Ковалева, преодо-
левшая дистанцию за 35 минут 3 секун-
ды. Второй финишировала Екатерина 
Аксенова из Екатеринбурга (36 минут 
58 секунд), а третьей - еще одна мест-
ная бегунья Ольга Роганская (37 минут 
19 секунд).

Главную дистанцию марафона 
42,195 км отважились покорить 377 ат-
летов. У мужчин со старта в лидеры 
вырвался кенийский бегун Ротич Ми-
тей Джон, он и финишировал первым 

со временем 2 часа 17 минут 4 секун-
ды. Вторым прибежал Илдар Миншин 
из Москвы (2 часа 19 минут 17 секунд). 
Бронзовым призером стал Андрей Яно-
вич из Мурманской области (2 часа 19 
минут 23 секунды).

У женщин в лидерах шла эфиопская 
бегунья Тсега Деста Мехари, но россиян-
ки ее не только догнали, но и обогнали. 
Победительницей стала Александра Мо-
розова из Екатеринбурга, ее время - 2 
часа 34 минуты и 34 секунды, второй ре-
зультат показала Людмила Лебедева из 
Йошкар-Олы (2 часа 39 минут 47 секунд), 
третьей финишный створ пересекла Ма-
рия Резниченко из Оренбурга (2 часа 44 
минуты 19 секунд).

Своими впечатлениями от пройден-
ной дистанции и в целом об Омске поде-
лился председатель Федерации профсо-
юзов Оренбуржья Ярослав Чирков: «Я 
впервые одолел классическую марафон-
скую дистанцию. Очень хорошая трасса, 
горячая поддержка болельщиков. Спаси-
бо всем, кто поддерживал меня, особен-
но моим близким за то, что вытерпели 
мою трехмесячную подготовку к омскому 

марафону. Отдельно хочу поблагодарить 
коллег из Федерации омских профсою-
зов за всестороннюю помощь».

«Когда куда-то приезжаешь, неволь-
но сравниваешь это место с родным го-
родом. И тут навеяло, что Омск и Орен-
бург многое объединяет. Оба города на 
«О», стоят рядом в нумерации регионов: 
Омск - 55, Оренбург - 56. Оба региона 
граничат с Казахстаном, у Омской обла-
сти протяженность границы 1020 киломе-
тров, у нас - 1876 километров, оба горо-
да основаны в первой половине XVIII века 
и связаны с освоением Азии: Омск - 1716, 
Оренбург - 1743, примерно одинаковое 
население в регионах - более 1,8 миллио-
на человек», - поведал он. 

Главное, что открылось в Омске  
профлидеру из Оренбурга, - повсемест-
ное присутствие в архитектуре города, 
памятниках, арт-объектах повествований 
о людях, которые внесли особый вклад 
в становление Омска и Омской области, 
либо связанных с Омской землей: «Важ-
но, что людей помнят. Разных. Кто сози-
дал и созидает сегодня».

По материалам omskportal.ru.

Участникам заседания на этот раз достались для рассмотрения вопросы из разряда 
«вечных»: обеспечение кадрами дошкольных учреждений и муниципального транспорта. 

В самом деле, и в лучшие-то времена соответствующие специалисты были на вес 
золота, а сейчас, когда нехватка кадров стала тотальной и повсеместной, проблема 

выглядит и вовсе неразрешимой - по крайней мере, в течение ближайших нескольких лет.

ление мест в дошкольных и общеобразовательных учреждениях 
города детям работников образовательных организаций в пер-
воочередном порядке; предложение повышенного (в зависимо-
сти от стажа) оклада. Будем надеяться, что это поможет.

Директор департамента транспорта Вадим Кормилец 
тоже посвятил часть своего выступления кадровому вопросу. 
Как же подходят к его решению транспортники? 

«На подведомственных департаменту предприятиях, - ска-
зал Вадим Кормилец, - выстроена комплексная система работы с 
молодежью, основанная на принципах партнерства руководства и 
молодых работников в решении экономических, производствен-
ных и социальных вопросов, баланса интересов предприятия и 

потребностей молодежи. Так, на пассажирском предприятии № 8 
разработана программа «Молодые кадры» на 2023 - 2026 годы, в 
МП «Электрический транспорт» действует план мероприятий, на-
правленных на привлечение и закрепление молодежи».

Производят ли необходимый эффект упомянутые доку-
менты? Что касается ПП-8, то, подводя итоги 2023 года, мож-
но отметить лишь полное отсутствие уволенных в течение года 
молодых работников (хотя в плановых ориентирах - видимо, 
с оглядкой на прошлый опыт - значились существенные 12,6 
процента). У «Электрического транспорта» горизонт актив-
ности пошире: здесь и размещение информации как на офи-
циальных платформах, так и в соцсетях, и работа с учебными 
заведениями, и разнообразные иммерсивные акции для широ-
кой аудитории, и повышение зарплаты, и, главное, предложе-
ние не просто бесплатного, но с выплатой стипендии обучения 
профессии водителя троллейбуса и трамвая. Эта опция оказа-
лась весьма популярной: на начало июня очередной поток обу-
чающихся составляли 26 человек.

«В настоящее время на предприятия трудоустроено 355 
молодых работников в возрасте до 35 лет, - резюмировал Ва-
дим Кормилец, - что составляет 12 процентов от общей чис-
ленности персонала».

Наряду с решениями кадровых вопросов глава дептранса 
очертил также состояние дел с выполнением обязательств, за-
ложенных в заключенных совместно с профсоюзной стороной 
документах. Отрадный факт: все обязательства, оговоренные 
коллективными договорами и отраслевыми соглашениями, 
безусловно исполняются. В первую очередь, разумеется, всех 
волнует вопрос зарплаты. Так вот, за последний год на пред-
приятиях городского пассажирского транспорта прошла целая 
волна индексаций (в строгом соответствии с теми самыми до-
кументами), и в результате за половину 2024 года среднеме-
сячная заработная плата на одного работника составила 51,8 
тысячи рублей, в том числе на водителя - почти 72,5 тысячи, на 
кондуктора - без малого 40 тысяч рублей.  

Коллективными договорами и отраслевыми соглашения-
ми предусмотрены и другие льготы и гарантии, и все они, по-
вторимся, реализуются в высшей степени скрупулезно. Как 
знать, может быть, это и будет решающим фактором омских 
транспортников в борьбе за новые кадры и за закрепление уже 
имеющихся…

Лев ГРАЧЁВ. 

Профсоюзы покорили 
марафонскую классику

Окончание. Начало на с. 1.

Открывая марафон, губернатор Виталий Хоценко Открывая марафон, губернатор Виталий Хоценко 
отметил, что он юбилейный, тридцать пятый: отметил, что он юбилейный, тридцать пятый: 
«Он всегда знаменует открытие Дня города, «Он всегда знаменует открытие Дня города, 

потому что Омск - сильный спортивный город, потому что Омск - сильный спортивный город, 
а сами сибиряки - крепкие, мужественные люди. а сами сибиряки - крепкие, мужественные люди. 

Трасса марафона выстроена так, что гости нашего Трасса марафона выстроена так, что гости нашего 
города смогут заодно посмотреть все основные города смогут заодно посмотреть все основные 
достопримечательности его центральной части. достопримечательности его центральной части. 

В забеге участвуют многодетные семьи, участники В забеге участвуют многодетные семьи, участники 
специальной военной операции и их семьи. специальной военной операции и их семьи. 

Самому юному участнику марафона всего один год, Самому юному участнику марафона всего один год, 
самому взрослому участнику - 82 года. самому взрослому участнику - 82 года. 

У нас есть и те, кто все 35 лет участвует в марафоне. У нас есть и те, кто все 35 лет участвует в марафоне. 
Давайте любить свой город, свою страну Давайте любить свой город, свою страну 

и делать всё для ее развития. С Днем города!».и делать всё для ее развития. С Днем города!».

«Ищу человека!»
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ОНИИП выбирает Надежду
В Омском научно-исследовательском 

институте приборостроения 
прошла отчетно-выборная конференция профактива

Свой отчетный доклад председатель  
профорганизации ОНИИП Надежда Лисици-
на начала не с подведения итогов, а со взгля-
да в завтрашний день, что очень характерно для 
профсоюзного руководителя и всего коллекти-
ва ОНИИП в целом - не успокаиваться на сде-
ланном, а сразу намечать очередные цели: «Наш 
профсоюзный комитет ставит перед собой за-
дачу по сплочению коллектива, по увеличению 
доли членства в профсоюзе. Мы хотим, чтобы 
все работники и администрация были объедине-
ны не только профессиональной деятельностью, 
но и досугом, чтобы коллектив участвовал в жиз-
ни каждого сотрудника, помогал решать пробле-
мы, радовался и огорчался вместе с ним. Только 
в таком коллективе, где профком и администра-
ция заинтересованы в создании хороших усло-
вий труда для сотрудников, они будут чувство-
вать себя комфортно и уверенно».

Что ж, более всего правоту слов Надеж-
ды Лисициной подтверждают те самые цифры 
и факты. А они таковы: на учете в профсоюзной 
организации АО «ОНИИП» состоит, как мы уже 
знаем, 2676 человек, что составляет 87,5 про-
цента от общей численности работников - один 
из лучших показателей как среди предприятий 
радиоэлектронной промышленности, так и по 
Омской области. Примечательно, что пять лет 
назад показатель профсоюзного членства был 
равен 82,5 процента, что тоже выглядело очень 
солидно. Однако здесь мы видим еще одно 
проявление наступательной тактики, которую 
уже отмечали выше: нет окончательно взятых 
высот, надо все время двигаться дальше.

При этом за пять лет в члены профсоюза 
вступили 1433 работника. Вышли из профсоюза 
45 человек - в основном люди на заслуженном 
отдыхе, у которых просто не хватает сил пол-
ноценно участвовать в общественной жизни. С 
другой стороны, молодеет профсоюзное руко-
водство: из 66 председателей цеховых комите-
тов 29, почти половина, в возрасте до 40 лет. И 
еще одна красноречивая цифра: на предприя-
тии работает комиссия по трудовым спорам, так 
вот с 2019 по 2024 годы в нее поступило 5 (пять) 
заявлений, да и то вызванных какими-то несты-
ковками в межличностных отношениях. Некото-
рым объяснением этому обстоятельству могут 
послужить слова Надежды Лисициной: «Хочу за-
метить, что профсоюзы не ставят своей целью 
борьбу с администрацией, главная наша задача 
- договариваться и добиваться конструктивного 
решения возникших проблем».

Основным инструментом в этом процес-
се служит коллективный договор, который дей-
ствует на предприятии уже много лет. В 2019 
году, разумеется, был заключен новый колдо-
говор, пролонгированный два года назад до 
2025-го. «Профкому совместно с администра-
цией удалось добиться выполнения почти всех 
пунктов коллективного договора, увеличить ко-
личество льгот для работников предприятия и 
молодых специалистов», - так отметила Надеж-
да Лисицина влияние этого документа на укре-
пление здоровой жизни в трудовом коллективе. 

Сочетание «здоровая жизнь» имеет и дру-
гое очень важное значение. В этом смысле в 
ОНИИП работа поставлена на должную высоту: 
«Профсоюз уделяет большое внимание охране 
и укреплению здоровья, - говорит председатель 
профкома, - целенаправленному формирова-
нию потребности в активных занятиях физкуль-
турой и спортом в целях повышения качества 
и продолжительности жизни». Обращенные в 
реальность, эти слова подкрепляются факта-
ми: вот уже более пятнадцати лет работники  
ОНИИП могут отдохнуть и поправить свое здо-

ровье в санатории «Оазис», где за отчетный 
период отдохнула почти тысяча человек. Кро-
ме того, каждый год профсоюз предоставляет 
льготные путевки в местные дома отдыха «Ом-
ский», «Колос», «Коммунальник», а также в Сочи.

«Решается проблема профилактики забо-
леваний работников ОНИИП, продолжает На-
дежда Лисицина. - В здравпунктах ведут прием 
опытные врачи, приобретается новое медицин-
ское оборудование. Ежегодно проводятся мед-
осмотры, где выявляются заболевания на на-
чальной стадии».

Активизация потребности в здоровом об-
разе жизни становится возможной в том числе 
и благодаря совместной деятельности проф-
союза со спорткомплексом «Искра», директор 
которого Павел Передерей также выступил на 
конференции и сообщил, что «Искру» ежегодно 
посещают 35 тысяч человек (конечно, большая 
их доля - работники ОНИИП), здесь работают 
пятнадцать секций, для заводчан каждое лето 
проводится турслет с количеством участни-
ков, доходящим до полутысячи. Столь же мас-
сово онииповцы выходят на старты Сибирского 
международного марафона и «Лыжни России». 
Большим успехом среди сотрудников ОНИИП 
пользуются традиционная спартакиада, а так-
же регулярно проводимый «День здоровья». Ра-
ботники предприятия с удовольствием ходят 

в бассейн, недавно обновленный с помощью  
профкома, и водят сюда (как и во все секции) 
своих детей.

Здоровье детей заводчан, к слову, тоже 
немаловажная часть работы профорганиза-
ции, которая совместно с администрацией 
очень плотно вовлечена в эту проблематику. 
«До 2024 года ОНИИП приобретал 120 путевок 
в детские оздоровительные лагеря, - рассказы-
вает председатель профкома, - но с нынешне-
го года родители, согласно изменившемуся за-
конодательству, должны сами покупать путевки 
за полную стоимость. Генеральным директором 
Владимиром Березовским и профкомом было 
принято решение о компенсации работникам 
стоимости путевок в ДОЛ».

Забота о детях имеет и другое измерение, 
которое можно назвать гуманитарным. Уже мно-
го лет ОНИИП сотрудничает с подшефными дет-
скими садами № 21, 12, 302, а также с Тарским 
детским домом. В рамках попечительских про-
грамм ОНИИП поддерживает шефские отноше-
ния с гимназией № 76 и участвует в капитальном 
ремонте школы № 3. Лучшим ученикам дважды в 
год вручаются именные стипендии, школьников 
регулярно приглашают на экскурсии в заводские 
подразделения и музей трудовой славы.

Профориентационный аспект также не 
обойден стороной: в гимназии № 76 обу-
чается группа студентов авиационного тех-
никума по специальности «монтажник ра-
диоэлектронной аппаратуры и приборов», 
проходящая практику в цехах ОНИИП. С це-
лью привлечения будущих студентов и ра-
ботников на период летних каникул действу-
ет программа «Трудовое лето». По целевому 
направлению ежегодно получают дальнейшее 
образование пятьдесят молодых людей, роди-
тели которых работают на предприятии. 

В итоге молодежь охотно идет в ОНИИП 
(средний возраст работающих сейчас - 44 года). 
Ведь здесь для поддержки молодых специали-
стов и рабочих предлагаются материальная по-
мощь при съеме жилья, возврат до 50 процен-
тов оплаты услуг детского сада, компенсация 
определенного процента по ипотечным выпла-
там, выплата подъемных по возвращении из ря-
дов армии и множество других льгот.

Неудивительно поэтому, что благодаря 
такому внушительному соцпакету (а ведь мы 
назвали лишь малую часть) АО «ОНИИП» уже 
не первый год становится победителем кон-
курса в номинации за «Лучший социальный 
пакет» среди предприятий отрасли и в конкур-
сах на звание «Лучший работодатель Омской 
области». 

9 августа профсоюзная организация АО «ОНИИП» собрала представителей профактива подразделений НИИ на вторую 9 августа профсоюзная организация АО «ОНИИП» собрала представителей профактива подразделений НИИ на вторую 
в своей новейшей истории отчетно-выборную конференцию. Первая проходила пять лет назад, в августе 2019 года, и ознаменовала в своей новейшей истории отчетно-выборную конференцию. Первая проходила пять лет назад, в августе 2019 года, и ознаменовала 

собой завершение реорганизации АО «ОНИИП» в форме присоединения к нему АО «ОмПО «Иртыш» и АО «ОПЗ им. Козицкого».собой завершение реорганизации АО «ОНИИП» в форме присоединения к нему АО «ОмПО «Иртыш» и АО «ОПЗ им. Козицкого».

Заключила же свое выступление Надеж-
да Лисицина очень справедливыми слова-
ми: «Хочется высказать благодарность гене-
ральному директору АО «ОНИИП» Владимиру 
Березовскому за социальное партнерство и 
взаимопонимание. Владимир Александрович 
всегда готов к диалогу, уважительно относит-
ся к предложениям профсоюзной организа-
ции, старается по возможности помочь. Имен-
но с таким руководителем можно продуктивно 
работать во благо коллектива».

Выступивший следом за Надеждой Ли-
сициной Владимир Березовский рассказал, 
что ОНИИП сейчас представляет собой уни-
кальное научно-производственное предпри-
ятие с полным жизненным циклом продукции 
- от замысла и разработки до утилизации, спо-
собное эффективно конкурировать на совре-
менном рынке высокотехнологичной продук-
ции различного назначения. «Многие, видя это 
в реальности, удивляются, - сказал Владимир 
Александрович, - но всё это действительно су-
ществует и работает благодаря вам, присут-
ствующим в этом зале. Хоть это было и труд-
но, но мы отстояли собственные поликлинику и 
спорткомплекс - и оказались правы». И стран-
но, но его дальнейшие размышления о том, 
что одна из главных задач ОНИИП - выйти на 
уровень средней зарплаты в сто тысяч рублей 
(сейчас - около семидесяти), особого ажиота-
жа в зале не вызвали. Видимо, все здесь уже 
привыкли к тому, что стоит лишь обозначить 
цель - и она обязательно будет достигнута.

Почетный гость конференции, пред-
седатель Федерации омских профсоюзов  
Сергей Моисеенко в своем выступлении от-
метил, что профорганизация ОНИИП входит в 
число лучших не только в отрасли радиоэлек-
тронной промышленности, но и в Российской 
Федерации. И подчеркнул, что очень боль-
шая заслуга в этом принадлежит двум людям - 
Владимиру Березовскому и Надежде Лисици-
ной. А затем вручил большой группе заводчан 
Почетные грамоты и Благодарственные пись-
ма Федерации омских профсоюзов.

…Голосовать в этот вечер делегатам кон-
ференции пришлось несколько раз - кроме вы-
боров председателя профорганизации форми-
ровались также положенные выборные органы. 
Очевидно, свое отношение к называемым кан-
дидатурам заводчане согласовали заранее, на 
общих собраниях и в курилках, так что голосо-
вание шло гладко, единогласно «за». Как вдруг 
одна из девушек решила поправить прическу 
мандатом как раз в момент вопроса «Кто про-
тив?». На нее немедленно были устремлены 
десятки вопрошающих взоров, а сама она, гу-
сто покраснев, с ужасом на лице отчаянно де-
завуировала свой неосторожный жест. Это к 
разговору о сплочении коллектива, о котором 
говорила Надежда Лисицина. Кстати, предсе-
дателем профкома на очередную пятилетку ее 
выбрали, само собой, единогласно.

За плечами у Надежды Александров-
ны большой стаж активной профсоюзной де-
ятельности: более десяти лет она работа-
ла председателем цехкома, в 2005 году была 
избрана в состав профкома ОмПО «Иртыш». 
А в 2013 году стала председателем первич-
ной профорганизации ОАО «ОмПО «Иртыш»». 
Дальнейшая история нам уже известна, и нет 
сомнений в том, что она продолжится так же 
ярко и насыщенно, как протекала до сих пор.

Эта Надежда - из тех, что вселяют уве-
ренность.

Лев ГРАЧЁВ.
Фото Ирины ЗУБОВОЙ.

Пять лет работы в новых условиях, в обновленном коллективе,  Пять лет работы в новых условиях, в обновленном коллективе,  
на нескольких производственных площадках дали, конечно, уникальный опыт  на нескольких производственных площадках дали, конечно, уникальный опыт  
взаимодействия и сплочения, но это только эмоциональная сторона вопроса.  взаимодействия и сплочения, но это только эмоциональная сторона вопроса.  
Всех собравшихся интересовало, насколько подкреплено цифрами и фактами  Всех собравшихся интересовало, насколько подкреплено цифрами и фактами  

общее ощущение того, что все задуманное профсоюзным комитетом  общее ощущение того, что все задуманное профсоюзным комитетом  
вновь образованного предприятия удалось реализовать в полной мере.вновь образованного предприятия удалось реализовать в полной мере.

Всего в НИИ насчитывается 2676 членов профсоюза. Из делегатов,  Всего в НИИ насчитывается 2676 членов профсоюза. Из делегатов,  
прошедших процедуру отбора для участия в конференции, присутствовали  прошедших процедуру отбора для участия в конференции, присутствовали  

восемьдесят, чего с лихвой хватало для легитимации всех принятых  восемьдесят, чего с лихвой хватало для легитимации всех принятых  
в этот вечер решений. И когда этот факт подтвердился, профсоюзный форум в этот вечер решений. И когда этот факт подтвердился, профсоюзный форум 
можно было считать действительно открывшимся. Именно в данный момент можно было считать действительно открывшимся. Именно в данный момент 

как нельзя более уместными были приветственные письма в адрес  как нельзя более уместными были приветственные письма в адрес  
участников конференции из ЦК профсоюза работников радиоэлектронной  участников конференции из ЦК профсоюза работников радиоэлектронной  

промышленности и от территориальных отраслевых объединений профсоюза.промышленности и от территориальных отраслевых объединений профсоюза.

Председатель ФОП Сергей Моисеенко Председатель ФОП Сергей Моисеенко 
вручает вновь избранному руководителю вручает вновь избранному руководителю 

профорганизации ОНИИП Надежде профорганизации ОНИИП Надежде 
Лисициной Почетную грамоту ФОП.Лисициной Почетную грамоту ФОП.
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105 лет назад, 
21 - 26 июля 1919 года, 

140 лет назад, 
12 августа 1884 года, Профсоюзные 

даты

В июне 1920 года в союз кожевников на правах сек-
ции входит союз щетинщиков, а еще через некоторое вре-
мя - союз меховщиков. Профобъединение щетинщиков и 
меховщиков просуществовало аж до 1953 года, когда по-
становлением секретариата ВЦСПС профсоюз рабочих 
кожевенной и обувной промышленности был объединен с 
другими шестью профсоюзами не сказать чтобы совсем уж 
родственной направленности: рабочих текстильной про-
мышленности, рабочих швейной и трикотажной промыш-
ленности, рабочих пищевой промышленности, рабочих 
мясной и молочной промышленности, рабочих сахарной 
промышленности и рабочих рыбной промышленности. Это 
новообразование получило название профсоюза рабочих 
легкой и пищевой промышленности.

С июня 1917 года он работал 
председателем Центрального совета 
профсоюзных фабзавкомов Петрогра-
да и оставил об этом периоде своей 
жизни весьма интересные воспомина-
ния: «Для нас, работников совета фа-
брично-заводских комитетов, в пери-
од вышибания буржуазии из седла ее 
собственности (по выражению Влади-
мира Ильича на одной из конференций 
заводских комитетов) каждое слово 
Ленина было законом. С того момен-
та, когда рабочий класс стал у власти, 
заводские комитеты не могли продолжать свою работу без 
фактического контроля над производством. Задумываясь 
над этим вопросом, совет фабрично-заводских комитетов 
(тов. Амосов и я) разработал схему организации такого го-
сударственного органа, который бы регулировал и управлял 
всем хозяйством и промышленностью. Продумав организа-
ционные формы этого органа, мы решили пойти к Владимиру 
Ильичу и узнать, как он к этому отнесется. С большой внима-
тельностью Владимир Ильич расспрашивал нас о мельчай-
ших подробностях нашей схемы, а особое внимание обратил 
на состав и название проектируемого органа. Мы ему пока-
зали набросанный нами перечень представителей от комис-
сариатов и рабочих организаций, входящих в состав плену-
ма. На его вопрос, как мы назовем этот орган, мы ответили, 
что думаем назвать его Высшим советом народного хозяй-
ства, после чего он несколько раз повторил это название, за-
являя, что оно очень удачно, причем высказал в нескольких 
словах мысль, что рабочему правительству такой орган ну-
жен, что при нашей задаче обобществления средств произ-
водства нам нужен такой орган, через который сами рабочие 
управляли бы хозяйством». Вот так. Теперь мы с вами знаем, 
кто был автором идеи и названия ВСНХ.

Лев ГРАЧЁВ.
Иллюстрации взяты из открытых интернет-источников.

родился Матвей Назарович Животов, активный участник родился Матвей Назарович Животов, активный участник 
революционного движения, советский профсоюзный, революционного движения, советский профсоюзный, 

партийный и хозяйственный деятель. партийный и хозяйственный деятель. 

состоялся 2-й Всероссийский съезд кожевников, состоялся 2-й Всероссийский съезд кожевников, 
на котором был образован единый Всероссийский на котором был образован единый Всероссийский 

профессиональный союз рабочих профессиональный союз рабочих 
и служащих кожевенного производства и служащих кожевенного производства 

и был избран Центральный комитет союза.и был избран Центральный комитет союза.

105 лет назад, 
с 28 июля по 1 августа 1919 года, 

На нем присутствовало 277 делегатов от 32 губер-
ний. Основной задачей съезда являлась организация Все-
российского профсоюза работников просвещения и вы-
работка основных принципов, на которых должен быть 
построен Союз. На съезде было много страстных высту-
плений на эту тему, итогом которых стало учреждение Со-
юза. Однако потом, как это принято у учителей, нача-
лись упражнения в умножении и делении. В мае 1921 года 
в профсоюз работников просвещения и социалистиче-
ской культуры России вошли работники печати. В октябре 
1921 года на объединенном съезде Всероссийского Сою-
за работников просвещения и социалистической культуры и  
профсоюза работников искусств образован Всероссийский 
профессиональный союз работников просвещения и ис-
кусств. Однако уже в мае 1922 года профсоюз работников 
просвещения и искусств был разделен на два самостоятель-
ных профсоюза: работников просвещения и работников ис-
кусств. И дальше они развивались уже каждый по-своему.

прошел I Всероссийский съезд работников прошел I Всероссийский съезд работников 
просвещения и социалистической культуры.просвещения и социалистической культуры.

60 лет назад, 31 июля 1964 года, 

Почему при наличии многочисленных официальных орга-
нов контроля и надзора - от милиции и прокуратуры до соответ-
ствующих партийных и хозяйственных инстанций - понадобилось 
к процессу хватания за руку вороватых работников магазинов и 
столовых привлекать общественников в лице профсоюзов? За-
гадка. Видимо, начальство надеялось, что напористые и не зна-
ющие преград пролетарии будут дневать и ночевать в подсобках 
магазинов и предприятий, и тем самым спасут от сокрытия и рас-
хищения продукты и ширпотреб. На этот случай профсоюзным 
комиссиям и группам были прописаны довольно широкие пол-
номочия - вплоть до участия «в разработке планов товарооборо-
та и других экономических показателей предприятия торговли и 
общественного питания» и проведения полной ревизии в любой 
момент. Увы, не помогло и это - прилавки так и не наполнились, и 
за руку никто особо схвачен не был.

Президиум ВЦСПС утвердил «Положение о комиссии Президиум ВЦСПС утвердил «Положение о комиссии 
и группах общественного контроля фабричного, и группах общественного контроля фабричного, 

заводского, местного комитета профсоюза за работой заводского, местного комитета профсоюза за работой 
предприятий торговли и общественного питания». предприятий торговли и общественного питания». 

75 лет назад, 5 августа 1949 года, 

Можно представить, какая вакханалия творилась в 
бухгалтериях страны и насколько вольно хозяйствующие 
субъекты распоряжались не своими деньгами, если цен-
тральному органу профсоюзов пришлось в очередной раз 
напомнить: «Разъяснить, что премии, выплачиваемые ра-
ботникам в результате Всесоюзного социалистического со-
ревнования, являющиеся премиальным вознаграждением 
единовременного характера, не должны учитываться при ис-
числении среднего заработка. Денежные средства, отпуска-
емые предприятиям и учреждениям для премирования ра-
ботников по результатам Всесоюзного социалистического 
соревнования, не должны включаться в общий фонд зара-
ботной платы предприятия или учреждения».

ВЦСПС издал постановление ВЦСПС издал постановление 
«О премиях, выплачиваемых по результатам «О премиях, выплачиваемых по результатам 

Всесоюзного социалистического соревнования».Всесоюзного социалистического соревнования».

60 лет назад, 14 августа 1964 года, 

Понадобился он, очевидно, затем, чтобы трудя-
щиеся отвыкали от вредных мыслей о том, что клуб - 
это днем кружки и секции по интересам, а вече-
ром - кино и танцы. Совсем напротив: «Профсоюз-
ный клуб является центром воспитательной и куль-
турно-просветительной работы, призванным вести 
систематическую пропаганду политических, науч-
но-технических и общеобразовательных знаний сре-
ди трудящихся, организовывать их культурный отдых. 
В своей работе клуб руководствуется требованиями 
Программы Коммунистической партии Советского 
Союза в области воспитания коммунистической со-
знательности…».

из недр ВЦСПС вышел из недр ВЦСПС вышел 
документ под названием документ под названием 

«Положение о профсоюзном клубе».«Положение о профсоюзном клубе».

100 лет назад, 28 июля 1924 года, 

Вот его полное содержание: «Крымскому райисполко-
му. 29 сего июля союз работников просвещения ст. Славян-
ской празднует 5-летие своего существования. Праздне-
ство выразится в торжественном заседании, посвященном 
воспоминанию, и товарищеской вечеринке. Так как союз 
Рабпрос очень беден и не имеет возможности на свои 
средства приобрести даже безобидные напитки, Славян-
ский районный исполнительный комитет просит отпустить 
для просвещенцев 15 ведер пива бесплатно. Славянский 
РИК убежден, что просимое будет отпущено, вы же будь-
те уверены, что услугу эту мы чем-нибудь компенсируем».  

увидело свет очень любопытное послание увидело свет очень любопытное послание 
одного советского административного органа другому.одного советского административного органа другому.

85 лет назад, 13 июля 1939 года, 

Председатель обкома союза Кузмищев в своем докла-
де, в частности, указал: «Наиболее отсталым в области вы-
ращивания научно-педагогических кадров является Омский 
пединститут. Здесь за 1938 - 1939 г. не защитило диссерта-
ций ни одного человека и не получило званий. Особенно из 
молодых». Почему, кстати, «особенно», если вообще «ни од-
ного»? Ну ладно, есть и другие проблемы: «По-прежнему 
наблюдается большая текучесть кадров в наших институ-
тах и учреждениях. Так, за 1937/38 учебный год количество 
сменившихся по разным причинам работников достигало  
784 чел. (около 30 % всех работающих). Особенная теку-
честь наблюдалась в КСХШ [коммунистическая сельско-
хозяйственная школа - Л. Г.] - 164 чел. (115 % всех рабо-
тающих), в Сибниисхозе - 130 (25 % всех работающих), в 
Омском пединституте - 52 чел. (25 %)». И совсем печален 
тот факт, что «неудовлетворительно обстоит дело с продви-
жением научных работ в производство, в печать. В значи-
тельной мере это происходит из-за отсутствия издателей и 
бумаги». То есть издавать некому и не на чем, но вузы все 
равно ставят в планы выпуск научных работ, а потом удивля-
ются, как же так неудовлетворительно в итоге получилось…

состоялась конференция Омского областного состоялась конференция Омского областного 
профсоюза работников высшей школы профсоюза работников высшей школы 

и научных учреждений.и научных учреждений.

95 лет назад, 6 августа 1929 года, 

Дело в том, что 1 июня 1929 в Советской России в рамках 
программы по ликвидации неграмотности был объявлен «би-
блиотечный поход», призванный способствовать оживлению 
деятельности библиотек, привлечению в них крестьян, рабочих 
и молодежи. Целью его был подъем народной грамотности и 
образованности. Почему «поход»? Потому что замышлялась эта 
акция в формате несколько военизированном - как массиро-
ванная наступательная кампания по всему фронту библиотеч-
ного дела. Конечно, профсоюзная сторона не могла остаться в 
стороне от такой инициативы и включилась в нее со всем рве-
нием: «Профсоюзы, охватывающие в своих организациях около 
60% всех библиотек страны, должны принять активнейшее уча-
стие в начавшемся библиотечном походе, добиваясь мобили-
зации внимания широких рабочих масс к библиотечной работе 
как одному из серьезнейших участков культурного строитель-
ства. Библиотечный поход следует рассматривать как начало 
длительной систематической работы, направленной в сторо-
ну превращения библиотек в активных участников всего соци-
алистического строительства». К сожалению, как все советские 
громыхающие начинания, придумывавшиеся для «галочки», ни 
во что систематическое эта акция не превратилась: всю работу 
вели главным образом сами библиотекари и актив библиотек. 
Однако их добрая воля разбивалась о недостаточную матери-
альную базу и отсутствие каких бы то ни было полномочий. Так 
что массового общественного движения по оказанию помощи 
библиотекам не получилось, а сам «библиотечный поход», ко-
нечно, постепенно затих.

вышел циркуляр ВЦСПС вышел циркуляр ВЦСПС 
«Об участии профсоюзов в бибпоходе». «Об участии профсоюзов в бибпоходе». 

От юбилея к юбилею: июль - августОт юбилея к юбилею: июль - август

Профсоюзный клуб, 1968 г.

Общественный контроль 
так и не помог ликвидировать дефицит и очереди.
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В Федерации омских профсоюзов действует горячая линия по вопросам трудового В Федерации омских профсоюзов действует горячая линия по вопросам трудового 
законодательства и нарушения трудовых прав и законных интересов работников. законодательства и нарушения трудовых прав и законных интересов работников. 

Юристы дают консультации по телефону 31-27-09, 32-53-35, Юристы дают консультации по телефону 31-27-09, 32-53-35, 
главный технический инспектор труда - 31-72-10, главный технический инспектор труда - 31-72-10, 

специалисты отдела экономического анализа и трудовых отношений - 31-32-66.специалисты отдела экономического анализа и трудовых отношений - 31-32-66.

Юридическая 
консультация

На вопросы наших читателей отвечает На вопросы наших читателей отвечает 
правовой инспектор Федерации правовой инспектор Федерации 

омских профсоюзов Елена Хмельницкая. омских профсоюзов Елена Хмельницкая. 

Ваши письма присылайте по адресу: vopros@omskprof.ruВаши письма присылайте по адресу: vopros@omskprof.ru

По мнению Минтруда, направле-
ние работника на медосмотр в его выход-
ной день должно производиться по тем 
же правилам, что и привлечение к работе 
в нерабочие или праздничные дни (Пись-
мо Минтруда России от 9 апреля 2024 г.  
№ 14-6/ООГ-2091). 

Данный вывод сделан на основании 
следующих норм:

- работодатель обязан обеспечить 
организацию проведения за счет соб-
ственных средств обязательных медос-
мотров с сохранением за работниками 
места работы и среднего заработка;

- работник имеет право на отдых, 
обеспечиваемый в том числе предостав-
лением еженедельных выходных дней;

- время отдыха - это время, в течение 
которого работник свободен от исполнения 
трудовых обязанностей и которое он может 
использовать по своему усмотрению;

- рабочее время - это время, в те-
чение которого работник в соответствии 
с правилами внутреннего трудового рас-
порядка и условиями трудового догово-
ра должен исполнять трудовые обязан-
ности, а также иные периоды, которые 
относятся к рабочему времени.

Досрочное Досрочное 
назначение пенсииназначение пенсии

В Омской области свыше 10 тысяч  В Омской области свыше 10 тысяч  
многодетных матерей  многодетных матерей  

вышли на пенсию досрочновышли на пенсию досрочно
Женщины, которые воспитывают трех и более Женщины, которые воспитывают трех и более 

детей, имеют право на досрочную пенсию. В Ом-детей, имеют право на досрочную пенсию. В Ом-
ской области на начало 2024 года таким правом вос-ской области на начало 2024 года таким правом вос-
пользовались 1020 женщин, среди которых 126  мам пользовались 1020 женщин, среди которых 126  мам 
с пятью и более детьми, 146 - с четырьмя детьми,  с пятью и более детьми, 146 - с четырьмя детьми,  
748 - с тремя детьми. Всего в нашей области такую 748 - с тремя детьми. Всего в нашей области такую 
пенсию Отделение СФР по Омской  области назначи-пенсию Отделение СФР по Омской  области назначи-
ло 10 056 многодетным мамам.ло 10 056 многодетным мамам.

Мамы с пятью и более детьми могут выйти на пенсию 
в 50 лет, с четырьмя детьми - в 56 лет, а родившие троих 
детей - в 57 лет. При этом право выхода на страховую пен-
сию досрочно в полной мере распространяется и на жен-
щин, которые воспитывают усыновленных до восьмилет-
него возраста детей.

Досрочно пенсия многодетным матерям назначается 
при нескольких условиях: к моменту выхода матери на пен-
сию дети достигли возраста 8 лет, женщина должна иметь 
не менее 15 лет страхового стажа и индивидуальный пенси-
онный коэффициент (ИПК), равный 28.2.

Подать заявление на назначение пенсии досрочно мож-
но в электронном виде на портале госуслуг, в клиентских 
службах Отделения СФР по Омской области или в МФЦ.

Задать вопросы и уточнить 
интересующую вас информацию 

вы можете по телефону контакт-центра 
8-800-100-00-01  

в рабочие часы Отделения СФР 
по Омской области - 

 с пн по чт - с 8:30 до 17:45  
и в пт - с 8:30 до 16:30. 

Ссылки на аккаунты ОСФР по Омской области:
https://vk.com/sfr.omskayaobl

https://ok.ru/sfr.omskayaoblast
https://web.telegram.org/k

Об индексации  Об индексации  
выплатвыплат

С 2025 года Отделение Социального С 2025 года Отделение Социального 
фонда России по Омской области  фонда России по Омской области  

начнет индексировать пенсии  начнет индексировать пенсии  
работающих пенсионеров работающих пенсионеров 

В соответствии с поправками в федеральный В соответствии с поправками в федеральный 
закон о страховых пенсиях, которые вступают в силу закон о страховых пенсиях, которые вступают в силу 
со следующего года, Отделение СФР по Омской об-со следующего года, Отделение СФР по Омской об-
ласти возобновит индексацию выплат пенсионерам, ласти возобновит индексацию выплат пенсионерам, 
продолжающим работать. Согласно изменениям  продолжающим работать. Согласно изменениям  
с 2025 года пенсия работающих пенсионеров в Ом-с 2025 года пенсия работающих пенсионеров в Ом-
ской области будет повышаться точно так же, как и ской области будет повышаться точно так же, как и 
у неработающих. Сегодня это происходит в начале у неработающих. Сегодня это происходит в начале 
каждого года с учетом инфляции за предыдущий.каждого года с учетом инфляции за предыдущий.

С 2016 года страховые пенсии работающим пенсио-
нерам, как известно, не индексируют. Все проведенные по-
вышения учитываются на лицевых счетах пенсионеров, и 
после увольнения они получают выплаты с индексациями, 
которые были за время работы.

В соответствии с принятыми изменениями теперь все 
виды страховых пенсий, включая пенсии по инвалидности 
и по потере кормильца, будут индексироваться независи-
мо от выполнения трудовой деятельности. Особенность ут-
вержденного механизма повышения заключается в том, что 
индексацию применяют не к выплачиваемой пенсии, а к ее 
более высокому размеру, который учитывает все пропу-
щенные индексации. Такой вариант позволяет обеспечить 
более высокую прибавку к выплатам.

Данная индексация коснется 95 тысяч работающих 
пенсионеров Омской области.

Самим гражданам не нужно предпринимать никаких 
действий в связи с этим и куда-либо обращаться. Отделе-
ние СФР по Омской области проводит все плановые индек-
сации выплат автоматически.

Если у вас остались вопросы, вы всегда можете обра-
титься в контакт-центр: 8 (800) 100-00-01.

Информация предоставлена  Информация предоставлена  
Омским отделением Социального фонда РоссииОмским отделением Социального фонда России..

Дополнительные дни отдыхаДополнительные дни отдыха
Каков порядок переноса дней отдыха при сдаче крови?

Если медосмотр выпал на выходнойЕсли медосмотр выпал на выходной
Как должен быть оплачен медосмотр, если работник проходит его в свой выходной?

Согласно ст. 186 ТК РФ в день сдачи 
крови и ее компонентов, а также в день 
связанного с этим медицинского осмо-
тра работник освобождается от работы.

В случае если по соглашению с ра-
ботодателем работник в день сдачи кро-
ви и ее компонентов вышел на работу (за 
исключением работ с вредными и (или) 
опасными условиями труда, когда выход 
работника на работу в этот день невоз-
можен), ему предоставляется по его же-
ланию другой день отдыха.

После каждого дня сдачи крови и ее 
компонентов работнику предоставляет-

ся дополнительный день отдыха. Указан-
ный день отдыха по желанию работника 
может быть присоединен к ежегодному 
оплачиваемому отпуску или использован 

в другое время в течение года после дня 
сдачи крови и ее компонентов.

При этом Трудовым кодексом не 
установлен порядок изъявления же-
лания работника на предоставление 
дней отдыха в случае сдачи крови и ее 
компонентов. Желание работник мо-
жет выразить путем написания заявле-
ния. Перенос дополнительных дней от-
дыха за сдачу крови и ее компонентов 
в случае совпадения таких дней с пе-
риодом временной нетрудоспособно-
сти работника Трудовым кодексом не  
предусмотрен.

Продолжительность сверхурочной работыПродолжительность сверхурочной работы
Я работаю водителем, рабочий день с 8:00 до 17:00. 
Суммированный учет рабочего времени в отношении меня не введен. 
Можно ли работодателю привлекать меня к сверхурочной работе каждый день 
по 3 часа в течение месяца?

В соответствии со ст. 99 ТК РФ сверхурочной признается работа, выполняе-
мая работником по инициативе работодателя за пределами установленной для ра-
ботника продолжительности рабочего времени: ежедневной работы (смены), а при 
суммированном учете рабочего времени - сверх нормального числа рабочих часов 
за учетный период.

Продолжительность сверхурочной работы не должна превышать для каждого 
работника 4 часов в течение двух дней подряд и 120 часов в год (ч. 6 ст. 99 ТК РФ).

В связи с тем, что в  отношении вас суммированный учет рабочего времени 
не введен, привлекать  вас каждый рабочий день к сверхурочной работе на 3 часа 
нельзя.

Право на возмещение вредаПраво на возмещение вреда
Возможно ли взыскание утраченного заработка после увечья, 
если работник потерял трудоспособность не полностью и далее работал по другой профессии? 

Сам по себе тот факт, что гражданин не 
полностью утратил трудоспособность и после 
увечья еще несколько лет работал по другой 
профессии, не лишает его права требовать 
возмещения ущерба, причиненного увечьем. 
Согласно п. 2 ст. 1085 Гражданского Кодекса 
РФ в счет возмещения вреда, причиненного 
увечьем или иным повреждением здоровья, 
не засчитывается заработок (доход), получа-
емый потерпевшим после повреждения здо-
ровья. То есть законодатель прямо допускает, 
что потерпевший может продолжать трудо-
вую деятельность после получения увечья.

Для взыскания должны иметься два ос-
нования: подтвержденное наличие увечья, 
утрата заработка (дохода), получаемого до 
увечья. Размер подлежащего возмещению 
утраченного потерпевшим заработка в силу 
закона определяется в процентах к его сред-
нему месячному заработку до увечья, соот-
ветствующих степени утраты потерпевшим 
профессиональной трудоспособности (п. 1 
ст. 1086 ГК РФ).

Следовательно, право на возмещение 
вреда возникает у потерпевшего со дня уста-
новления степени утраты трудоспособности.
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Кроссворд

Команды молодежных советов и комиссий предприятий Команды молодежных советов и комиссий предприятий 
и организаций Омска стали участниками сплава по реке Омь, и организаций Омска стали участниками сплава по реке Омь, 

впервые организованного ФОПвпервые организованного ФОП

на обучение 
по охране труда

 (Программа А, Б) 
ответственных за охрану труда: 

Обучение организовано учебно-методическим Обучение организовано учебно-методическим 
отделом ФОП совместно с обучающей отделом ФОП совместно с обучающей 

организацией ЧОУ ДПО «Лидер» организацией ЧОУ ДПО «Лидер» 
(Лиц. № Л035-01273-55/00267664).(Лиц. № Л035-01273-55/00267664).

По окончании обучения выдается Удостоверение.По окончании обучения выдается Удостоверение.
Членам профсоюза - скидка на обучение.Членам профсоюза - скидка на обучение.

Учебно-методический отдел ФОП
приглашает профсоюзный актив 

Заявки принимаются: Заявки принимаются: 
тел.: 316583 (факс), 89059432615;тел.: 316583 (факс), 89059432615;

е-mail: ocpo@omskprof.ru; е-mail: ocpo@omskprof.ru; 
пр. К. Маркса, 4 (ост. «Пл. Ленина»), каб. 366.пр. К. Маркса, 4 (ост. «Пл. Ленина»), каб. 366.

 руководителей организаций, 
 руководителей структурных подразделений, 
 руководителей малых предприятий, 
 членов комитетов (комиссий) по охране труда.

Программа А (16 ч.) 

Общие вопросы охраны труда и функционирования Общие вопросы охраны труда и функционирования 
системы управления охраной труда.системы управления охраной труда.

24 сентября 2024 г., 

25 сентября 2024 г. 

с 10:00 до 15:00 

Программа Б (16 ч.) 

Безопасные методы и приемы выполнения работ  Безопасные методы и приемы выполнения работ  
при воздействии вредных и (или) опасных  при воздействии вредных и (или) опасных  

производственных факторов, источников опасности, производственных факторов, источников опасности, 
идентифицированных в рамках специальной оценки идентифицированных в рамках специальной оценки 
условий труда и оценки профессиональных рисков.условий труда и оценки профессиональных рисков. Ответы на кроссворд прошлого номера

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рублев. 4. Нитрат. 10. Действие. 11. Палеозой. 
14. Агат. 15. Растрелли. 16. Унты. 19. Акант. 20. Опция. 21. Тренд. 24. Спой-
лер. 25. Волна. 27. Шквал. 28. Селенга. 32. Камов. 33. Атолл. 34. Карри. 39. 
Овин. 40. Компонент. 41. Угги. 44. Покрышка. 45. Диапазон. 46. Стяжка. 47. 
Жмурки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Радиан. 2. Байдарка. 3. Есть. 5. Иней. 6. Резонанс. 
7. Таймыр. 8. Лиман. 9. Пазлы. 12. Степлер. 13. Сепия. 17. Инспектор. 18. 
Хронограф. 22. Айран. 23. Тодес. 26. Керлинг. 29. Савицкая. 30. Степь. 
31. Кругозор. 35. Компас. 36. Сопка. 37. Инжир. 38. Бианки. 42. Сыск. 43. 
Спам.

1 2

3

4 5

6 7

8 9

10 11

12 13 14 15 16

17 18 19

20

21 22

23 24 25 26

27 28 29

30 31

32

33

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Помещение для 
хранения грузов на транспортных магистра-
лях. 6. Соревнования на горном велосипе-
де. 10. Тонкая и мягкая выделанная козья 
или овечья кожа. 11. Метод соединения де-
талей. 13. Одна из двух ежемесячных выплат.  
17. Противоречие, парадокс. 19. Весенний 
съедобный гриб. 20. Прибор для поддержа-
ния заданных параметров воздуха в поме-
щении. 23. Сложная геометрическая фигу-
ра, обладающая свойством самоподобия, то 
есть составленная из нескольких частей, каж-
дая из которых подобна всей фигуре целиком.  
25. Российский авиаконструктор самоле-
тов. 27. Рациональное, что есть не в каждом 
сказанном. 30. Город и река в Республике  
Коми. 31. Победная причина для фурора. 32. 
Специалист в области сельхозтехники. 33. 
Подземное сооружение для движения транс-
порта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Форма рельефа 
земной поверхности. 2. Угольное месторож-
дение России. 4. Долина в горных районах 
Сибири и Дальнего Востока. 5. Какой плод 
древние греки называли «медовым ябло-
ком»? 7. Садово-ягодный кустарник. 8. Са-
мая большая по площади ландшафтная зона 
России. 9. И корабельная принадлежность, и 
деталь часов. 12. Часть музыкального произ-
ведения в быстром темпе. 14. Грандиозность 
и монументальность. 15. Русский писатель и 
сценарист (фильмы «Красная палатка», «Гар-
демарины, вперед!» и мн. др.). 16. Общее на-
звание синтетических материалов. 18. Дикая 
кошка, ставшая символом Московского зоо-
парка. 19. Какое стихотворение состоит из 
двух катренов и пары терцетов? 21. Благоу-
строенная зеленая зона в городе. 22. Речная 
долина, затопляемая в половодье. 24. Выс-
шая точка развития чего-либо. 26. Физиче-
ское равенство частот двух источников зву-
ковых колебаний. 27. Российский режиссер 
(«12 стульев», «Убить дракона» и др.). 28. Ад-
министративно-территориальная единица. 
29. Отдельная часть производства.

Весомую поддержку в подготовке всей программы оказал 
областной совет физкультурно-спортивного общества проф-
союзов «Россия», возглавляемый Еленой Комаровой. А в про-
ведении непосредственно соревновательной части основные 
хлопоты взял на себя педагог одной из общеобразовательных 
школ Калачинска, опытный организатор водных экскурсий и 
сплавов Олег Рябченко. Всего из Омска прибыло свыше 80 го-
стей - работников предприятий и организаций и членов их се-
мей. Участие в мероприятии приняли представители 11 трудо-
вых коллективов: АО «ЦКБА», «Омский НИИ приборостроения», 
«Связьтранснефть», «Омскэлектро», МП г. Омска «Тепловая ком-
пания», БУ г. Омска «Управление дорожного хозяйства и благо-
устройства», филиала ПАО «Россети Сибирь» - «Омскэнерго»,  
ПО «Полет», ОМО им. П. И. Баранова, Омского отделения Соци-
ального фонда России, Федерации омских профсоюзов. 

Общая протяженность дистанции сплава составила бо-
лее 40 километров. Преодолевали ее на катамаранах, рафтах и 
байдарках - всё зависело от численного состава команд. Участ-
никам хватило и релакса на речной глади, и азарта во время во-
дных гонок. По-настоящему острые ощущения испытали члены 
команд, вышедшие на старт соревнований по гребле на бай-
дарках. Состояли они из трех скоростных этапов - заплывов на 
небольшие расстояния. Два из них прошли в первый день путе-
шествия, третья эстафета стала частью программы дня второ-
го. В этих состязаниях приняли участие 14 экипажей - некото-
рые предприятия были представлены двумя командами.

Сплав спорта, туризма и дружбыСплав спорта, туризма и дружбы

Многие из тех, кто 10 - 11 августа решил испытать свои силы на водном маршруте, - Многие из тех, кто 10 - 11 августа решил испытать свои силы на водном маршруте, - 
бывалые спортсмены и туристы, а также завсегдатаи мероприятий, проводимых Федерацией бывалые спортсмены и туристы, а также завсегдатаи мероприятий, проводимых Федерацией 

омских профсоюзов. На этот раз их ждали новые локации, эмоции и впечатления. омских профсоюзов. На этот раз их ждали новые локации, эмоции и впечатления. 
Отправной точкой было избрано живописное местечко на реке Омь рядом с Калачинском. Отправной точкой было избрано живописное местечко на реке Омь рядом с Калачинском. 

Расположен он хоть и недалеко от областного центра, не все омичи знакомы с его историей Расположен он хоть и недалеко от областного центра, не все омичи знакомы с его историей 
и достопримечательностями. Поэтому мини-путешествие началось с экскурсии по райцентру и достопримечательностями. Поэтому мини-путешествие началось с экскурсии по райцентру 

с визитом в местный музей. Так что выездное мероприятие объединило в себе с визитом в местный музей. Так что выездное мероприятие объединило в себе 
спортивно-туристское и культурно-познавательное направления.спортивно-туристское и культурно-познавательное направления.

Соревнования 10 августа проходили и на суше - на терри-
тории палаточного лагеря, разбитого на уютной лесной поляне. 
Желающие смогли помериться силами в дартсе и шашках. Самой 
меткой оказалась Надежда Авдюхова из ОНИИП. За шашечной 
доской не было равных представителю «Омскэнерго» Дмитрию 
Хилько. Завершился вечер в спокойной дружеской и в то же вре-
мя творческой обстановке - за песнями под гитару у костра.

Утром перед новым стартом участников взбодрила ди-
намичная зарядка, проведенная Еленой Комаровой. А затем 

эпицентром событий опять стало водное пространство - гон-
ки продолжились…

Лидером скоростной гребли на байдарках стала коман-
да Федерации омских профсоюзов в составе заведующего от-
делом по социальным вопросам и работе с молодежью Андрея 
Ефремова и заведующего отделом информационных техноло-
гий и связи Дмитрия Борзенкова. Оба других призовых места 
достались двум командам ОНИИП (см. фото).

Елена ГЕНЕРАЛОВА. Фото участников соревнований.


